

# Un nouveau scandale



## Irlande, Canada, Espagne... Des centaines de milliers de bébés volés dans le monde

PAULINE HOFMANN

Dans combien de pays encore des scandales vont-ils émerger ? Du Canada à l'Irlande en passant par l'Espagne, l'Eglise a participé au vol de centaines de milliers d'enfants, arrachés à leurs mères, souvent célibataires, parfois victimes de viol. A plusieurs reprises, l'Eglise catholique s'est excusée... sans toujours proposer de compensations financières.

**En Irlande.** Début des années 2000, le film *Magdalene sisters* soulevait l'infâme traitement réservé aux mères qui avaient le « malheur » d'avoir des enfants hors mariage, dans une Irlande très catholique. Pendant des décennies, les « filles-mères » étaient poussées vers des « maisons » administrées par des religieuses catholiques. En 2014, les squelettes de 800 bébés étaient découverts dans une cuve de béton de l'ancien couvent catholique de Tuam. Une com-

Dès l'accouchement – le plus souvent sous anesthésie générale –, les victimes étaient séparées de leur bébé. © DR.

mission parlementaire a abouti à un terrible bilan : plus de 9.000 bébés morts, 56.000 femmes, âgées parfois d'à peine 12 ans, passées par ces foyers...

**Au Royaume-Uni.** Des milliers de bébés ont été séparés de force de leur mère pendant 30 ans, à partir des années 50. A l'époque, l'Eglise catholique, l'Eglise anglicane et l'Armée du Salut géraient des « foyers pour mères et bébés » et des agences d'adoption au Royaume-Uni. 500.000 enfants pourraient être concernés en Angleterre et au Pays de Galles. Les femmes qui auraient pu saisir « l'opportunité de garder leurs fils et filles avec elles, de les élever elles-mêmes n'en ont pas eu la possibilité », conclut la commission. L'Eglise catholique ainsi que l'Eglise anglicane se sont excusées.

**En Australie.** Le phénomène a particulièrement touché la communauté aborigène et les enfants métis. 150.000 Australiennes auraient perdu leur bébé, subtilisé par les églises ou les agences d'adoption. Le dirigeant de l'Eglise catholique australienne, Martin Laverty, s'était d'ailleurs excusé, tout comme le gouvernement australien, dès 2013. L'Etat a investi près de 20 millions de dollars dans des fonds de compensation et l'Etat du Victoria a développé un

fonds supplémentaire de 138 millions de dollars.

**Au Canada.** Au Canada, ce sont 300.000 femmes qui ont été victimes. Elles étaient placées dans des foyers subventionnés par l'Etat et dirigés par des organisations religieuses. Entre 1945 et 1971, près de 600.000 naissances dites « illégitimes » ont été enregistrées. Par ailleurs, les enfants autochtones ont été contraints de fréquenter des pensionnats, majoritairement gérés par des églises. Les maladies ainsi que les abus étaient répandus. Des fosses communes ont récemment mis la lumière sur des centaines de morts. Une commission Vérité et réconciliation a demandé au pape François de présenter des excuses pour le rôle de l'Eglise catholique romaine, ce qu'il a fait en 2022.

**En Espagne.** Sous l'Espagne franquiste, des républicaines ont été victimes de rapt d'enfants, dont les parents étaient soit emprisonnés, soit tués. Si les chiffres sont flous, certains avocats estiment que 300.000 bébés sont concernés. Le scandale est étroitement lié à l'Eglise catholique, qui, sous Franco, a assumé un rôle de premier plan dans les services sociaux. Des religieuses et des prêtres dressaient des listes d'attente de parents adoptifs potentiels.

## Votre entreprise n'a pas encore opté pour l'énergie solaire ? C'est le moment !

Le budget énergie occupe une place de plus en plus grande dans les charges des entreprises belges. Face à ces coûts énergétiques mais également aux enjeux environnementaux, Le Soir et Reno.energy s'associent pour vous accompagner dans la transition énergétique de votre entreprise.

### Quels sont les avantages du photovoltaïque pour les entreprises ?

Retour sur investissement : 3 à 5 ans



Taux de rentabilité : 10 à 15%



Réduction fiscale : 13,5%



Un geste pour la planète



Gratuit

En bonus pour les lecteurs du Soir

une borne de recharge gratuite pour tout projet de minimum 25 panneaux photovoltaïques

Rendez-vous sur [www.lesoir.be/photovoltaïque-entreprises](http://www.lesoir.be/photovoltaïque-entreprises) pour plus d'infos et pour un devis gratuit

En collaboration avec



**LE SOIR**  
Repensons notre quotidien